

A la Comunidad con la cual he compartido alegrías y tristezas durante casi veinte ---- años .

A mis padres, que me educaron a la vida y al trabajo.

## INTRODUCCION.

José Hermenegildo Sánchez, nativo de la jurisdicción de Linares aprox. en 1742, narra cómo en lo que hoy es San Pedro de Iturbide había grupos de nativos aborígenes que aún conservaban la libertad y, perseguidos por sus latrocinios a las haciendas de ganado, eran hostiles tanto para con los mestizos e hispanos, como para con otros indios y mulatos. Estos indígenas no eran "pames", nombre para designar a un "tonto", al igual que "mecos", sino eran "borrados", "boca pintas", y quizá entre ellos algún "guachichil", algún "bocala" o algún "negrito".

En 1638 se funda la primera comunidad (aparte de Matehuala) al sur del Nuevo Reyno de León, esto es San Antonio de Pablillos. No veo claro si estaban en la jurisdicción de Matehuala y luego en la de Santa María de los Angeles de Río Blanco, el hecho es que parece estar a mediados de dicho siglo bajo la autoridad del General don Fernando Sánchez de Zamora. Por la misma época inician a recorrer estas jurisdicciones las haciendas de ganado, ya siguiendo el curso del Pilon Viejo, ya caminando hasta encontrar el Cañón de Santa Rosa. Por ello, en 1743, Fray Simón del Hierro nos habla de un rosario de tumbas en el camino que baja de Santa Rosa al Ojo de Agua de San Pedro, entierros debidos ya a epidemias o ya al asalto de los nativos. Desde aproximadamente 1780 no encontramos en los Libros de Labradores, anotación de entierros por muerte de indios, lo que llama la atención.

Por otro lado tenemos que gente de San Luis Potosí, debido a enfrentamientos con la Corona, emigra hacia estos lares, encontrando refugio sobre todo en lo que hoy es Camarones y puntos aledaños.

Si en 1802 se "funda" la Hacienda de San Pedro, no es por merced real, sino por compra a antiguos propietarios mercedados. Pero ya hay gente habitando permanentemente, tanto en el Ojo de Agua, como en Santa Rosa y el Saucillo.

Los documentos que hoy se presentan, hablan de esta tierra. Es cierto que falta mucho por investigar, pero constituyen no sólo una base muy interesante en datos, unos inmediatos, otros transmitidos por "lo que alguno" ha afirmado: un aporte que no debe perderse.

Ohalá su lectura, y el ir separando realidad y fantasía, nos ayuden a encontrarlos nosotros mismos. Este trabajar, de mostrar lo realizado e interpretar el ayer en lo posible. Estamos por cumplir los 150 años de Municipalidad: es justo principiar un nuevo milenio sabiendo lo que hemos sido y, así proyectar a donde queremos ir.

Pedro Gómez Danés.

He localizado en el Archivo General del Estado de N.L., las NOTICIAS ESTADISTICAS, que don Francisco M(artínez) Salazar, cambiando el puesto de Alcalde Primero por el de Juez Auxiliar, envió al Gobierno del Estado.

El estudio del documento, en su contenido, es sorprendente en muchos sentidos, tanto por lo que parecen "inexactitudes", y que habría que inspeccionar a fondo si lo son realmente, como las realidades, en especial en el ramo de COMERCIO, donde encontramos a San Pedro de Iturbide como un pueblo activo.

En fin, lo presente, "tal como lo encontré /se respeta la misma escritura", con sus datos, su ortografía, sus sueños futuros hoy en parte cumplidos, y el tener en cuenta lo rápido que corrían las noticias, sin tener a la mano los vehículos del presente.

Recordemos que la fijación del idioma se va realizando el siglo pasado, y por lo mismo escriben con gran libertad ortográfica.

Leamos el contenido.

pueblo. También se encuentra la lechuguilla de que se hace jarcia aunque sus productos hasta hoy no son grandes por falta de brazos. Entre las flores hay muchas

## NOTICIAS ESTADISTICAS DE LA MUNICIPALIDAD DE YTURBIDE

### REINO ANIMAL

Producciones naturales: estas se extienden á todas aquellas que pueden encontrarse en la Sierra madre con algunas excepciones, figurando como conocidas entre los cuadrúpedos el tigre, el leopardo, el oso, el javalí, el gato silvestre, la zorra, el llamado comun.te coyote, el ciervo, el tlacuachi, el huron, la ardilla, la liebre, el conejo, la onza, el armadillo. Entre los domésticos el caballo, la mula, el azno, el toro, la cabra domestica, el borrego, el perro, el gato domestico, el cerdo, añadiendo en los del monte el lobo.=

Entre las aves la aguilá, el pavo silvestre o huajolote, el quebrantahuesos, el aura, el cuerbo, el milano, el buitre, la paloma, el pato, la gallina domestica, el gilguero, el senzontle, el huitlacoche, el llamado cardenal, la calandria, el carpintero y demas. Entre los reptiles : la serpiente, el escorpión, la salamandra (no se puede leer bien por el sello del archivo sobrepuesto), la lagartija, la tortuga campestre, el binagrillo, el alacran, la araña de diversas clases, la rana, el sapo y otros varios: entre los volátiles la aveja, el jicote, la abispa, el enjambre, la mosca, el távano, el sancudo, el jejen=. En los insectos, la hormiga, la garrapata, el gusano de varias clases

exceptoel de la zeda y otros diversos animales que seria canzado enumerar

### EN EL REINO MINERAL

Comprende esta municipalidad las producciones naturales del plomo, el estaño, el salitre del que se hace uso p.a elavorar la polbora, y otros varios metales que aun no se han explotado. Hay ademas escelente cantera llamada lazo, que sirve p.a la construccion de edificios, piedras p.a molinos, lozas p.a pavimentos arenas p.a mezcla, piedra de cal y otras diferentes calidades y colores, cuyos beneficios se conoceran cuando la industria llegue a su perfeccion.

### REINO VEGETAL

Sus producciones naturales son el maiz, el frijol, la papa, el garvanzo, el chicharo, el trigo y la cebada. En la clase de fruta hay el cacahuete, el camote, el challote, el chilacayote, la calabaza, la sandia, el melon, el durazno; la manzana, el higo, el chavacano, la ciruela, la nuez, la uva, el tejocote, el piñón, el membrillo, la granada, la tuna de varias clases, el datil. En la clase de verdura, la cebolla, el ajo, el repollo; la lechuga, la zanahoria, el vetavel, el rábano, el chile, el piquin, el tomate, el gitomate.= Hay ademas la visnaga y el maguey de que se hacen diferentes uso, siendo las producciones de este articulo uno de los ramos que constituyen la riqueza del pueblo. Tambien se encuentra la lechuguilla de que se hace jarcia aunque sus productos hasta hoy no son granedes por falta de brazos. Entre las flores hay muchas

y muy variadas, de diversos matices y aromas, figurando entre estas la rosa, el clavel de diversas clases, las azucenas, la flor de San Pedro, el jericó, la dalia, el lirio, el mastuerzo, la maravilla, la yedra, el jirasol.= En las maderas hay preciosísimas, ocupando el 1er lugar la caoba, la haya, el pinavete, el pino, el cedro, la encina, el nogal, el frezno, el zaus, el mimbre, samahuil, el madroño, el chipre, el mezquite y el huizache. Hay además otras diferentes maderas de menos valor, y en la clase de arbustos es pintoresco el paisaje.

#### PRODUCCIONES INDUSTRIALES.

Estos se componen en el curtimento y elaboración de pieles de diversas clases, siendo la mayor parte de rez, de las cuales se labra la zuela y la baqueta, cuyos ramos constituyen el comercio principal de estos habitantes, y son por lo mismo los más productivos: también se labran pieles de zerdos p.a tafiletos y cordovanes y otros p.a adornos de monturas. Se fabrica además el zapato, la frazada, los fierros p.a la labranza y demás usos en las puertas y ventanas de las habitaciones. También se construyen diferentes obras de carpintería, sastrería, albañilería u otras de menos importancia, y en cuanto á la industria mercantil, se carece de ella en su totalidad.

#### MEMORIA RAZONADA.

##### Edificios públicos

Templo: este se halla actualm.te por concluir, pero su construcción hace algun tiempo está paralizada por falta de recursos pecunarios, á consecuencias de la época por que atrabieza la Nación y que se hace sentir especialm.te en los pueblos fronterizos que han hecho y estan haciendo cuanto sacrificio p.a conseguir su libertad pública, y aunque hay una suscripcion voluntaria de mas de quinientos pesos p.a tan importante obra, sin embargo se hace muy duro recaudarla atendiendo á la pobreza general del vecindario que no obstante su buena disposición en exhibirla, le ha de ser gravoso cuando además tiene que reportar las precisas contribuciones p.a la guerra y demás gastos de la admon pública, añadiendose que en el presente año hay que subvenir á las necesidades domesticas con mayor sacrificio por las semillas que tanto han escaseado. Los ornam.tos, y demás útiles p.a el templo estan encargados á Mejico y probabem.te te conseguiran ya sea en aquella Capital ó en otra: así es que p.a concluir esta obra falta poco; pero sería muy conveniente que el Supremo Gobno del Estado se sirviera acordarle su proteccion al desembarasarse de las primeras atenciones que le rodean, permitiendo su licencia p.a coleccionar algunas limosnas en los pueblos con aquel objeto.

CASAS CONSISTORIALES Estas son de piedra de una construcción regular, sus piezas son dos concluidas y otra que se esta construyendo: también se vá a reconstruir el local destinado al establecim.to público de instrucción primaria, pues ahora este se halla en la casa de un particular.

CARCELES

Se componen de dos piezas, una concluida y la otra por concluir: ambas son de buen material y construcción, y prestan la seguridad suficiente p.a los delincuentes por estar situadas al pie de un cerro de piedra firme, y entre el espacio que hay de las casas municipales y la de un particular. Se observa limpieza en ellas y estan ventiladas, por cuyos motivos los reos pueden disfrutar de buena salud. Tambien estan regularmente servidas de alumbrado por la noche, y los delincuentes no carecen de alimento debido esto en gran parte á la beneficencia de las personas mejor acomodadas del pueblo, pues el fondo municipal hasta ahora no ha tenido necesidad de hacer gastos p.a este importante ramo.

INSTRUCCION PRIMARIA

Esta se encuentra en buen estado, así por las materias que se enseñan á la juventud, como por el cumplimiento del Preceptor y por el empeño de los padres de familia en mandar sus niños al establecimiento. Carece de fondos tal instituto, digno por mil títulos de ocupar el primer lugar en la atención del Supor Gobno, pues los fomentados hasta hoy, se hallan reducidos á nulidad en este municipio, y el establecimiento lo sostiene el vecindario de su propio peculio. Así que, sería conveniente y de gran utilidad a favor de la clase menesterosa, que la superioridad se dignara mandar arbitrar algunos recursos fijos con que atender mas y mejor la instrucción primaria.

CEMENTERIOS

Este se halla situado al N.E. de la población, y en lugar elevado y conveniente: su construcción es buena y del mejor material que aquí se encuentra: se halla bien asistido y los vientos reinantes no pueden perjudicar la población.

CAMINOS PUBLICOS

Se hallan estos recompuestos y limpios en lo posible su tráfico es mucho en el principal que atravesia la población y conduce á tierra dentro ó al interior de la Republica, pero muy triste es ver privados á estos pueblos de Mayor elevacion en el giro mercantil por la falta de mejor camino en el paso de la Sierra, el cual daria pavulo á la prosperidad y engrandecimiento de muchos pueblos del Estado, y facilitaría al de Tamaulipas y a otros de la confederación incalculables beneficios. El Supor Gobierno conoce mas á fondo las ventajas de interes público que presenta un camino de ruedas por cualquiera de las Bocas de la Sierra; pero quizá no tenga una idea exacta de las inmensas que ofrecería tal obra especialmente por esta parte, así por lo mas accesible á causa de no tener agua en la abundancia que la Boca de Montemorelos, como por ser mas recta la vía y los puertos de Tampico y Matamoros: la empresa presenta inconvenientes de bastante peso, y por tanto muchos han creído que solo es obra de la Nacion; p.e yo me atreveré a asegurar que no será difícil á solo el Estado, con tal que haya un impulso unánime y constante principalmente en los pueblos del

ponente de la Sierra unidos con el de Linares y demas limítrofes; y que p.a esto bastará que se establezca el gobierno constitucional.

#### POLICIA URBANA.

No hay en este pueblo ciudadanos nombrados p.a formarla por falta de fondos; pero el vecindario en general presta los servicios de este genero y se halla servido regularm.te tal ramo.

#### POLICIA RURAL

Tambien se carece de esta institucion por evitar fatigas al vecindario sin embargo se halla atendida en lo posible por los ciudadanos bajo la inmediata inspeccion de los Jueces auxiliares que no descuidan las funciones de aquella persiguiendo y aprehendiendo toida clase de malechores, procurando y presentando á la autoridad política las bestias barranqueñas que se encuentran, y vigilando tambien sobre los contrabandos en union de los celadores auxiliares nombrados por la Admon Gral de rentas p.a este último objeto.

#### CORDILLERA.

Se hallan nombrados los suficientes ciudadanos p.a este servicio que ejercen con prontitud y honradez.

#### HACDA PUBLICA

Se halla en buen estado en todos los ramos que la constituyen y los empleados en el presente año han justificado suficientem.te su manejo.

#### PROPIOS.

Este fondo se encuentra con un credito de tres mil cuatrocientos veinticuatro pesos 3424 que reconocen varios vecinos por valor de las labores que compraran en los egidos, cuyos reditos anuales á un 7 p.c ascienden á docientos treinta y nueve pesos \$ 239 y reales, que es la unica renta fija que existe, pues los arbitrios son tan eventuales que sus productos no pasan de 30 pesos cada año; actualm.te tiene la hacda municipal un adeudo á su favor de quinientos y pico de pesos.

#### CALZADAS Y PUENTES.

Se carece de estos edificios públicos á causa de lo reciente de la municipalidad; pero los puentes de madera que hay prestan la la suficiente comodidad p.a el tráfico local de los habitantes.

#### GUARDIA NACIONAL.

Esta se halla organizada regularmente: su fuerza suceptible de campaña asciende á una compañía de sesenta y tantas plazas entre gdia movil y sedentaria: estan nombrados los oficiales respectivos, pero en cuanto á armamento solo se cuenta con once fusiles y dos rifles, y respecto al parque, correaje y demas útiles, se carece en

su totalidad. Los fondos de la guardia se componen de diez pesos y reales mensualmente, y en el proximo año entrante aumentarán ó bajarán según el nuevo arreglo que haga de ellos el Ayuntam.to q. Actualmte funciona. Hay ejercicios doctrinales los dias festivos respecto a giros y demas evoluciones, no haciendolos en el manejo del arma por ser muy pocas las que hay. Asi que seria de desearse que el Super. Gobno se sirviera mandar preveer esta población de tan importante artículo asi como del parque y fornituras, remitiendo un surtido siquiera de cuarenta rifles, quince o veinte caravinas de Sharps y unas ocho ó diez pistolas, y otros tantos sables pues lo demas se arbitrará por la autoridad política.

Tal es el estado en que se encuentran los diversos objetos de la Adon pública puestos al cargo del Ayuntamto que tube la honra de precidir en el año p.p. de 1859. Para conocimto de la superioridad y en cumplimto de mi deber remito sus noticias á la Sria de Gobno.

Juzgado 1º, constitucional de la Villa de Yturbide

Enero 30 de 1860

Franco M. Zalazar (rúbrica)

(A.G.N.L.; Caja Alcaldes Iturbide, No. 1))

Art. 4º - Tendrá Ayuntamiento compuesto de vocales que

Como podemos ver, se nos presenta una municipalidad en desarrollo, económicamente bien (en general). Es extraño que no se mencione, salvo al hacerlo dentro de la vegetación, la otra industria que estaba presente entre la población, las haciendas de "vino" (mezcal), de buena hechura. También no se mencionan las Caleras, y en minería sí la "piedra de cal"; pero lo más interesante es que tanto en los bienes de la flora, como de la minería, se mencionan múltiples maderas finas, algunas de las cuales hoy no se les encuentra. Así mismo, en producciones vegetales, podemos decir que había si no inmensas huertas, si numerosos huertas, de poco o regular tamaño, pero que producían.

Su interés por los caminos públicos es muy interesante, pues fue hasta un siglo después cuando se abre la carretera. Volveremos a esto tras examinar otros documentos, entre ellos uno personal.

Ahora, se presenta un documento que desde 1986-87 ha sido proporcionado por la Presidencia Municipal de la Villa. El autor(es), por el momento, nos es desconocido, pero es obvio que realizó una síntesis de diversos escritos, agregando lo que por dichos años estaba realizado. He respetado la escritura, solament<sup>e</sup> he añadido muchas "comas" que faltan, y agregado algunos acentos.

1020126649